

### Capítulo XXX. Del mal tratamiento con que siempre sujetaba á su propio cuerpo.

Como más universal es el sentido del Tacto, el más peligroso y por eso necesita de mucha mayor vigilancia. Es el tacto segun nuestro docto Boivin una facultad de la anima sensitiva que reside en todo el cuerpo, y aunque en orden de perfección es el último, en orden á la necesidad que de él tenemos es el primero. Batallar con solo este sentido es pelear con todos juntos, y así es forzoso tener a mano muchas armas para defendernos de nuestros visibles e invisibles enemigos. No son otras estas armas que los instrumentos que inventa estudiando la mortificación, y las industrias de que se vale el Varón Virtuoso para no ser por deseñado alguna vez vencido. Puede el tacto mortificarse, dice el Autor del Trino perfecto absteniéndose de todo contacto ilícito así en su cuerpo como en el ajenos; no tocando con abravos á mujer alguna aunque sea la más virtuosa. No tocar á otra persona con caricias aunque sean criaturas tiernas, ni dejar tocar su cuerpo de mano ajena; abstenerse de usas suaves al tacto y sensuales aun en manosear animalitos pequeños. Por ultimo, se mortifica el tacto tolerando usas molestas, como fríos, calores y males temporales, no buscando para ellos remedio cuando no dicta la discreción lo contrario: á esto se juntan sufrir con paciencia moscas, animalitos y otras sabandijas que infestan los cuerpos humanos. Es también de este último grado macerar el cuerpo con ayunos, disciplinas, cilicios, dureza en la coma, aspergeza en el vestido y generalmente todo instrumento molesto que hace guerra á la carne para sujetarla á las leyes del espíritu.

De todos estos modos encontraremos mortificado al Padre Juan Antonio si observamos el porte de su dilatada vida. Tanto se abstuvo de dejarse tocar de mano ajena, que hallándose una vez enfermo del estómago quiso su propia Madre aplicarle por sus manos un remedio, más no pudo vencer su recato ni la instinción materna, ni las lágrimas con que se lo persuadió la que lo había tenido en su vientre, y solo se dejó curar de imponer que era su familiar compañero. Nunca extendió sus brazos para estrechar en ellos mujer alguna aunque fuese propia hermana, y solo con Reliquias y Sacerdotes y personas más señaladas usaba de esta familiaridad, usando este cortejo en tales circunstancias aun entre los amigos de Dios. Con niños niñas nunca estrecho sus caricias tomándolos entre sus brazos, evitándose con mirar su inocencia y alabar á Dios por la gracia que mantenían del Bautismo. Cosas delezables no le embarazaron el tacto, antes si, todo su cuidado era tenerlo siempre rendido y mortificado, de que

daran claro testimonio lo que declararon sus más individuos Compañeros.

El Padre Don Francisco su hermano estando para morir dictó un Cuaderno de lo que observó en el Padre Juan Antonio, y hablando sobre este punto dice:

"El menor que para si tomaba era muy corto, sirviéndole de cama ó lecho cuando muy regalado un pellizco de cibolo que transportó á España, y lo más ordinario unos libros ó un soquete por cabecera, con su turca ó manteles estrijado sobre ma bana ó tablas, cuyo estilo tuvo aun muchos años de venir á esta Villa. Bien quien pudiere conocer con lo dicho la gran parsimonia con que tocante á los alimentos y mortificación se portó en el comer, y mas quien ni aun las himonas de Misas y sermones solía recibir de los Bienhectores, y que jamás despegó los láticos para pedir aun en las urgentísimas necesidades que saben los que ahora son Padres y en su compañía eran Jóvenes. En otros muchos y variados modos de mortificaciones que usó aun desde los primeros años de sus errores nunca desistió, sino que procuró ir á más, y así escogitaba nuevos instrumentos de mortificación para sí y para los que le acompañaban y deseaban imitar; y así solo se solían encontrar en su cuarto puntas aceradas, cilicios, cadenas y otras usas de mortificación, y que era menester andar limpianos de las paredes la sangre con que solían quedar manchadas. Hasta aquí su fiel hermano cuyo genio era poco ponderativo y siempre de la verdad amartillado.

Concuerda en la narración de estos rigores con que trataba el Venerable Padre su cuerpo el Bachiller Don Nicolás Antonio de la Matta que vivió en su compañía muchos años desde el año de siete en el Colegio de Guadalupe de Querétaro. Todas las noches (dice en su escrito) había en dicha Iglesia oración monial media hora, concurren á ellas con dicho Padre, el Padre Gaona, el Padre Yzaguirre, un Clerigo Toren Rojas y ip. Lunes, miércoles y viernes había disciplina, la que hacía dicho Padre con tanto rigor algunas veces que dejaba charcos de sangre en los ladrillos y yo los limpiaba y lavaba. Todas las mañanas nos levantabas á las cuatro á rezar el Rosario y después á decir Misa y nosotras á comulgar si era día asignado. El vestido era solo sotana, pantalones y zapatos; su cama un cibolo, una frazada morada ó prieta y un soquete forrado de vadona era su cabecera ó almohadas. Todo esto le conocí siempre hasta que se fué á España. Las disciplinas de sangre siempre le vi continuar. El despegó que tuvo al dinero fué grande pues todo lo que le echaba su mesa y libros eran la arena donde lo echaba, y así de ahí cogíamos lo necesario para los gastos: nunca ciudo de la llave de su apuesto, ni le conocí volar con dinero en la pared sino siempre tirado en la mesa y en los libros por registros. Teníamos un gallinero y á menudo lo medábamos principalmente cuando estaba engorupado, y el Padre trabajaba más que nosotros, y así quedabas blanqueando de gorupos sin consentir que se los quitáramos. Nunca

"estuvo ocioso, siempre trabajando, y así las más veces lo quitábamos  
"del trabajo para que subiere al púlpito."

El Bachiller Don Martín Kamudio a quien desde Tóven mantuve  
en el oratorio de San Miguel el Venerable Fundador y es hoy el Decano  
de la Congregación entre otras muchas cosas memorables que con lá-  
grimas fieras cuenta de su amado Padre dice en su declaración fir-  
mada lo siguiente: De su mortificación y penitencia así en comidas  
"vestidos y los demás de día y de noche era continua. En las Disciplinas  
"era necesario con agua limpiar el lugar donde las hacía por la mu-  
"cha sangre que derramaba: yo sole le ministataba los paños menores  
"que le lavaba y otro ninguno, no. (Esto no se opone a lo que el Bachi-  
"ller Mata hacia en este punto, pues uno y otro lo hicieron, el primero en  
"Querétaro, y éste tanto vivió en la Villa de San Miguel) La mayor  
"parte de los sermones panegíricos de la Villa se los encendían,  
"de estos me llevaba algodón aunque los Señores de la Villa se lo  
"enviaban, por mi mano se les volvía, de tal suerte, que no se verifi-  
"có caso alguno en que llevara por este trabajo en solo medio. En  
"cierta ocasión que predijo un Sermon de Señor San José se enviaron  
"doce pesos y una molienda de chocolate; robé los doce pesos y por  
"mi voluntad tomé la molienda de chocolate sin que lo supiera el  
"Padre porque se hubiera mortificado mucho y me hubiera reproche-  
"dido asperamente, esto pasó con Don Bartolomé de Landeta; en  
"fin, omnia les recibió a los Señores dinero alguno por ésto, ni por otra  
"cosa alguna, aunque nos quedásemos sin comer ni cenar. Su po-  
"breza fué manifiesta, no tenía bolsa ni caja ni guarda cosa alguna,  
"yo era el que ministataba las cosas. Sucedio en cierta ocasión serian tres ó  
"cuatro varas de sarga negra las con que le hice una sotana muy estrin-  
"cha, esta le duró bastante tiempo aun permaneciendo a raiz de la carne  
"porque no tuvo carne, ésta sotana llegó a romperse por las man-  
"gas de suerte que se veía la carne de los brazos, y para explicar  
"la doctrina Cristiana (que lo hacía sin sobrepelliz) me dijo estas pa-  
"labras: Hijo, mira como estoy, qué hago? dije, el remedio está en  
"la mano hasta que acabe de predicar que ahora no se puede; vamos  
"al tintorero que yo lo remediaré ahora; y saqué los algodones y le  
"pinté los brazos con tinta, y así predico sin descubrir las carnes  
"por las roturas, aunque después se dio pruridencia para reparar aquel  
"daño. Fíjese aquí el curioso lector bien que reir de sufrir modo  
de remediar y advertir el trato que se dala el Venerable Padre

y la docilidad de sujetarse al remedio fáciles de mi favor, y en que con-  
cepto se temía, pues se dejó pintar de tinta por no manchar los cantos  
"de su honestidad aun en cosa tan ligera. Sucedio en cierta ocasión que  
"hiciera un calcanal con una puerta, y estuve tres días sin avisar a nadie  
"hasta que vine de Atotonilco, (dice el Padre Kamudio) y le dije que quería  
"nunca pescaba? Entonces se desubió y se le aplicó remedio.

Mortificabano mucho los propios animalillos criados a nuestra costa y uno de  
los más disimulados que puede tolerar un espíritu muy mortificado.  
Toleraban las hijas de la Serafica Madre Santa Teresa asperos celos y muchas morti-  
ficaciones, pero la de estos inmundos átomos vivientes que nacen y muerden  
en las túniques de lana pidieron tregua, y alcanzó con gracia la Santa  
del Señor, verse libres sus hijas de esta doméstica plaga, como es caso tan pe-  
regrino como perpetuo y notorio. Los gorrupos que como linceos eran en tiempo  
de los calores las gallinas, suelen infestar de tal suerte los nidos, que el que en-  
tra en un gallinero a poco rato está cubierto de ellos. Como el Padre con sus  
Tóvenes tenían cuidado de mudarlos a estas aves las manzanas para liberar-  
tolas de este animalijo importuno que les inflaquece y enferma, en una  
de estas ocasiones, se vio una de noche, el Padre Juan Antonio cubier-  
to de esta plaga todo el somete, turca y sotana, tanto, que causó  
sangrilego horror al hermano Tóven Kamudio, le persuadió se dejase lim-  
piar de semejante asquerosidad, mas el que andaba buscando modos de  
mortificarse no sacudió la ropa, y así se acostó a tomar reposo, que sería  
muy poco con lo molesto de las picadas de estos casi imperceptibles que-  
sambulos que pocos de ellos bastan para ocasionar una mortificación muy penosa.

Debe contarse entre sus mortificaciones el haberse sujetado en los cami-  
nos a huisas sus formadas a pie con solo un bordon, si no era en ocasio-  
nes que pedía el negocio hacer el viaje a caballo, pero por la mayor  
parte acacia que saliente acaballo de la posada se apeaba en los caminos.  
y eran sus paros como el de los peregrinos de Santiago. Ya dije como me  
acompañó a pie cuando se ordenó de Sacerdote desde Valladolid hasta  
Querétaro; y muchos años después estando yo en su Oratorio de  
San Miguel, nos venimos juntos a pie a esta ciudad de Queré-  
taro. Los dos años que después de cantada su primera misa an-  
duro haciendo misión en varios lugares del Obispado y sierra de  
Michoacán, siempre fueron sus formadas a semejanza de los  
Santos Mortales, a pie y con el bacio en cruz en la mano.  
Así se ganó tan singular veneración en todo género de gen-  
tes de aquellas tierras, que como cosa nunca vistaocaban

por sus manos un tan raro ejemplo como ver un Sacerdote Secular caminar como un muy observante Fraile de San Francisco. Me dijeron lo que otros refieren de mi amantísimo hermano, y pude asegurar que de lo más fui ocular testigo y nuncada recato de mi noticia todo lo que a otros sirvió de admiración y de ejemplo. ¡Oh dulce hermano! ¡Oh memorias tiernas!

Hágase reflexión solo en la vestidura que usaba y en su lecho. Yo le vi con una sotana cosidas las mangas y era de anascote, y de la misma tela era su finísima talar interior pegada a las carnes, quien se hiciera cargo de la asperencia de esta tela, narraría lo que lo mortificaba. Dejo la desnudez de todo su cuerpo con solo los paños de la honestidad de manta de algodón como los mas pobres indios sin medias ni calcetas, y se hubiera sujetado a traer sandalias si no lo estorbaba la conformidad en lo exterior con los de su Estado, que muchos ejemplares sacerdotes con su ejemplo, dejaron las sotanas de seda y el forro de los sombreros, El lecho que siempre mantuvo para su corto descanso, todos contestes aseguran fué un cuero de cíbola desde el año de muerte que se lo traje de las misiones de Ynfieles, antes era una manta doblada de lana mas la cíbola lo acompañó hasta la Europa.

Haciendo a visitar al Padre cuando era Prepósito en Córdoba los Bachilleres Don Nicolás José de Sandi y Fray Juan de Piña, que venían al Colegio Apostólico de San Fernando de México, mientras el Padre disponía para darles almuerzo registraron con gusto sus selectos libros, y reparando en una cortina en un hueco de la pared, por curiosidad lo levantó el Padre Lector Sandi, y vio en un hueco como lacena espaciosa a lo ancho, y no encontró en ella mas que el cuero de cíbola doblado por medio y un soquete de madera por almohada, que era donde el Padre se recogía. A este tiempo entró el Prepósito que era el Padre Juan, y hallándolo con la cortina en la mano dijo con la manaza que ya tenían al principal; ¡Qué haces Fraile curioso? y lo echaron todo a la risa. Dijome dicho Padre que observó tener el Padre Juan Antonio cama muy decente en el cuarto que le servía de respeto y para disimular el lecho de la lacena. Al escribir esto se me vino

a la pluma semejante disimulo en nuestro Eminentísimo Santo Cardenal Cisneros, tenía este a la vista una cama muy autorizada para el respeto, pero debajo de ella ocultó otra muy al propósito para la mortificación, pues era una dura y desnuda tarima con ruedecillas en que dormía sin desnudarse el aposito; despues que a pesar de su conato se descubrió el secreto, decía con grageo Santo: Esta es la cama del Arzobispo, señalaos a la de respeto, y ésta la del Fraile, señalanos a la tarima. Así podía con razón decir nuestro imitador de Cisneros: esta Cama de afuera es del Prepósito, esta de la alcoba es del pobre Indiano Filipense.

### Capítulo XXXI. Várias persecuciones de hombres y combates con los demonios que venció con el divino auxilio.

La más precisa alhaja que con el joyel de las virtudes tiene el amar es el padecer. (Palabras son todas del Padre José de Ruendia en la Vida del V. P. Francisco del Castillo) Cuanto se dice y se trabaja cae debajo de una malicia sospechosa, solo lo que se padece fustra sus sospechas a la malicia. El mas digno teatro de la vista del Cielo es un hombre compuesto con su adversa fortuna, decía el grande Séneca. Las estatuas de más artificio padecieron mas destrozo en manos del artífice. Hemos visto a nuestro Venerable Filipense gloriosamente haciendo y trabajando, ahora lo vemos padeciendo. No pués fiamos la mano en cosas que intentó para el servicio de Dios como se lee en los Capítulos de su ministerio, que no le saliese al encuentro la contradicción de los hombres, o ya oponiéndose con diatramenes bien paliados al parecer de la humana prudencia, o con claras oposiciones sugeridas del comun enemigo, que por tales las hizo después patentes la experiencia. No dió paso en su ministerio en que no ensangrentasen su paciencia las espinas de la murmuración. En la Ciudad de Querétaro, su Patria, hizo actos de la Palabra Divina predicando por las calles, barrios, Obreros y Leñazcos y con esto abrió campo a la murmuración y censura de los hombres. Motearonlo de inventor de novedades aun los mismos que trataban de amparar su celo, no faltó quien le pusiese nota de captador de humanos aplausos viendo la aceptación con que predicaba todos sus sermones; pero el Siervo de Dios a quien no acusaba su conciencia, como David